

ESTUDIO DEL MERCADO LABORAL COMARCA DEL VALLE DEL JERTE.

El Valle del Jerte es uno de los territorios más definidos de la región, tanto desde el punto de vista geográfico, como en lo que respecta a su estructuración socioeconómica, donde el cultivo y la comercialización de la cereza es el motor sobre el que pivota gran parte de las rentas de las familias del territorio.

La Comarca del Valle del Jerte se sitúa en el límite Noroeste de la provincia de Cáceres, asentada sobre el Sistema Central entre la Sierra de Gredos y la de Béjar, limita al Norte con las provincias de Ávila y Salamanca, al Oeste con la Comarca del Ambroz, por el Sur con la ciudad de Plasencia y al Este con la Comarca de la Vera. Cuenta con un total de 11.008 habitantes divididos en los siguientes municipios: Barrado, Cabezuela del Valle, Cabrero, Casas del Castañar, Jerte, Navaconcejo, Piornal, Rebollar, Tornavacas, El Torno y Valdañillas.

Poco a poco, la economía de estas poblaciones se va diversificando a sectores como el turismo, debido al gran valor paisajístico y cultural de la zona y a las acciones de desarrollo rural llevadas a cabo por las diversas Entidades Locales Menores presentes en la Comarca.

PARO REGISTRADO.

El número de personas desempleadas en el mes de mayo de 2023 es de 337, lo que supone una disminución con respecto a mayo de 2022 del 27,2%.

La evolución del paro registrado en el periodo que va de mayo de 2022 al mismo mes de 2023, se observan puntos de inflexión claramente identificados debido al cultivo de la cereza. Los meses con menor volumen de paro registrado coinciden con la campaña de recolección del fruto de la cereza que es la principal fuente de generación de empleo de la comarca tanto de forma directa en la campaña de recogida del fruto como de forma indirecta en los trabajos indirectos que se derivan de la cereza. Así, se observa que los meses con menor paro registrado son los que van desde abril hasta finales de junio. En

el conjunto del periodo estival la progresión del desempleo es ascendente hasta llegar a la cifra máxima, que se produce en el mes de septiembre con 589 personas desempleadas. Con la entrada del otoño y la consiguiente estación de invierno el paro vuelve a bajar hasta alcanzar la cifra que ronda las 450 personas desempleadas.

Por localidades, los municipios con mayor porcentaje de personas paradas son también los que presentan una mayor densidad de población. Este hecho se pone de relieve observando el número de personas en el conjunto de los municipios de Navaconcejo, Cabezuela del Valle, Piornal y Tornavacas, que suman entre ellos un total de 119 personas desempleadas, lo que supone el 59,6 % del total de la Comarca.

Del conjunto de personas desempleadas del territorio, se advierte que el paro femenino es sensiblemente superior al masculino; en concreto las mujeres presentan una cifra de 199 desempleadas frente a los 138 parados hombres.

Atendiendo a la edad, el colectivo de personas que muestran más situaciones de paro es el comprendido entre los mayores de 45 años. Este colectivo llega a sumar 209, agrupando a más de la mitad de las personas desempleadas de la comarca, concretamente un 62%. Sin embargo, los rangos de edades más tempranas, concretamente las personas menores de 25 años, presentan porcentajes de paro por debajo de 5 %.

En cuanto al nivel formativo de las personas desempleadas, según las tablas de estudio, se observa que 198, un 58,75% sobre el total, presentan unos estudios académicos máximos en el primer ciclo de la educación secundaria con título. El resto de las personas paradas del territorio, concretamente 139, -un 41,25% del total- presenta una formación académica mínima de titulados en bachiller.

Si observamos los datos por actividad económica entre los meses de mayo de 2022 y mayo de 2023, las personas en paro en las actividades económicas relacionadas con la administración pública son los que cuentan con un mayor volumen en todo el territorio;

concretamente 88 personas paradas (un 26,1% del total) de las que 59 son mujeres y 29 son hombres.

En segundo lugar, de la lista de personas en paro por actividad económica se encuentran trabajos relacionados con la agricultura y la ganadería. Este grupo registra 52 personas paradas (un 15,4% del total). En tercer lugar, nos encontramos con las ramas económicas relacionadas con la construcción, que suman 50 personas desempleadas (14,8 % del total).

Si agrupamos los datos de paro del territorio por sectores, se advierte que el sector de mayor volumen en la Comarca Valle del Jerte es el de servicios, con 201 personas paradas que suponen un 59,6% del total de las desempleadas del territorio.

Se añade también que el paro en este sector es mayoritariamente femenino, ya que las mujeres representan el 75,1% de las personas paradas de este sector. El sector de la agricultura suma 56 personas paradas, lo que significa un 16,6% del total. En el lado de los sectores que menor número de personas en paro presentan están la construcción y la industria, que suponen un 15,1% y un 4,75% respectivamente del total de personas desempleadas de la comarca.

OCUPACIONES.

Las ocupaciones con mayor demanda entre el colectivo de las personas desempleadas de la Comarca Valle del Jerte son principalmente dos: la primera se trata de las actividades relacionadas con la agricultura, que suman 443 personas, representando el 35,9% del total de las demandas del territorio. En segundo lugar, se encuentra la actividad relacionada con la industria manufacturera con 173 personas, lo que supone un 14% del total. Estos datos ponen de manifiesto el fuerte impacto que tiene el cultivo de la cereza entre la población activa del territorio.

Al igual que ocurre con las ocupaciones más demandadas, lo que respecta a las actividades con mayor volumen de contratación en el territorio se observa que las

actividades relacionadas con la agricultura y la industria transformadora son también, y con amplia diferencia sobre el resto de las actividades económicas, las que presentan un mayor nivel de contrataciones en el territorio. El volumen de contratación en las tareas agrícolas e industriales es de 4.442 y 1.011 contrataciones respectivamente, lo que suponen, entre ambas, casi el 70% del total de la contratación en toda la comarca.

Tanto la demanda como la oferta de contratación en las actividades vinculadas con los trabajos agrícolas e industriales se observa que guardan un equilibrio entre ellas lo que garantiza una estabilidad del mercado laboral en estas profesiones. Sin embargo, esta situación no se produce en otras actividades como por ejemplo se observa que sucede con las relacionadas con la hostelería (camareros y camareras Asalariadas) que, siendo una de las actividades más contratadas, es a la vez una de las profesiones con menor índice de demanda entre la población desempleada del territorio. Probablemente la constante eventualidad y temporalidad que suelen presentar estas ocupaciones con contratos por días u horas y fines de semana hagan que las personas desempleadas decidan apostar por otras profesiones con condiciones laborales más estables.

CONTRATACIÓN.

En lo que respecta a las variaciones interanuales de personas contratadas en el intervalo de mayo de 2022 al mismo mes de 2023 se percibe que la Comarca del Valle del Jerte presenta un descenso tanto en el número de personas contratadas como en el volumen de contratos realizados (un 9,94% y un 20,05% respectivamente), lo que nos hace vislumbrar una cierta amenaza en el mercado laboral de la comarca a corto plazo debido principalmente a la progresiva tecnificación de los trabajos agrícolas en el campo relacionados con el cultivo de la cereza y que como hemos afirmado en anteriores apartados del estudio, el sector cerecero es el principal generador de empleo del territorio.

La reciente reforma laboral publicada en el BOE el 30 de diciembre de 2021, en la que muchos contratos temporales o fijos discontinuos han pasado a tener consideración de contrataciones indefinidas ha provocado un significativo vuelco en cuanto a la tipología de los contratos del territorio. Así la contratación indefinida presenta un aumento del 99,1% y la contratación temporal, por el contrario, se retrae en más de un 65%.

En este bloque también analizaremos la eventualidad y precariedad laboral. Si observamos que disminuyen las variaciones interanuales de las contrataciones en una actividad y al mismo tiempo aumentan las variaciones interanuales del número de personas contratadas en esa misma rama económica nos está informando de que está mejorando la temporalidad de las contrataciones. Por el contrario, si aumentan las variaciones interanuales en las contrataciones de una actividad y al mismo tiempo disminuyen las variaciones interanuales del número de personas contratadas en la misma actividad, nos está refiriendo que la temporalidad y precariedad laboral iría en aumento. De acuerdo con este axioma, se observa que los empleos relacionados con la administración pública y la educación son los que presentan una mejoría en cuanto a su precariedad laboral. Por lo contrario, las actividades relacionadas con la agricultura y la ganadería y las actividades relacionadas con la construcción muestran disminuciones en el número de personas contratadas al mismo tiempo que aumenta el número de contrataciones en esas mismas actividades; en consecuencia, esto nos indica que en estas profesiones la eventualidad laboral va en aumento en el transcurso del periodo analizado.

Las localidades con mayor volumen de contratación también son aquellas que tienen una mayor densidad de población excepto en el caso de la localidad de Valdastillas que debido a que en su término municipal se encuentra la empresa Agrupación de Cooperativas Valle del Jerte, se sitúa en el segundo lugar del ranking en cuanto a volumen de contrataciones (22.2% del total y 1.156 contrataciones). Las primeras tres localidades por nivel de contratación (Cabezuela del Valle, Valdastillas y Navaconcejo),

suman entre ellas a 3.432 personas contratadas, lo que significa el 66% del total de las contrataciones de la comarca.

En lo que respecta a la contratación por sectores, se observa que el sector de la agricultura y el sector servicios representan un 45,7% y 39,4% respectivamente del total de los contratos realizados en la Comarca del Valle del Jerte en el periodo analizado. El peso de la contratación en el sector de la construcción, aun siendo inferior a los mencionados anteriormente, supone un 14% del total de las contrataciones del territorio.

FORMACIÓN PARA EL EMPLEO.

Atendiendo a la formación para el empleo, se observa que en el año 2022 se realizaron dos formaciones para personas paradas. Sin embargo, en lo que va de año en 2023 todavía no hay constancia de que se haya realizado alguna formación al respecto.

La formación ofertada para la inserción laboral en los dos últimos años recae sobre las temáticas de actividades para la docencia de la formación profesional para el empleo y la atención sociosanitaria a personas dependientes en instituciones sociales. Estos dos cursos han sido impartidos para un total de 43 personas y la inserción laboral bruta que han tenido entre las dos formaciones ha sido del 95,3%.

También en los dos últimos años se han aprobado cuatro proyectos ETCOTE (Escuela Taller, Casas de Oficio y talleres de empleo) de los que se han beneficiado un total de 24 personas en las especialidades de jardinería y albañilería. La inserción laboral bruta que han tenido los proyectos ETCOTE en el territorio ha sido del 70,8%.